

Volume 4, no.1, 31 mars 2005

Table des matières

Éditorial	1
Projets en ERE	2
Utilit'ERE	3
Événements	3
Planèt'ERE	7
Opinion	7

À la Une

Éditorial

Troisième anniversaire du bulletin Int'ERE.net

L'aviez-vous remarqué ? Il y a trois ans, le 15 mars 2002, naissait notre bulletin électronique mensuel Int'ERE.net. Trois années d'informations à nos membres et à nos lecteurs dont le nombre ne cesse d'augmenter et qui nous témoignent leur intérêt pour les nouvelles que nous leur livrons chaque mois. Si Int'ERE.net permet de transmettre et de recevoir des nouvelles de tous les coins du Québec, le bulletin nous permet surtout de nous connecter ensemble et de contribuer ainsi à créer un sentiment d'appartenance de tous ceux qui oeuvrent en éducation relative à l'environnement. En ce mois d'anniversaire, nous tenons à remercier tous nos fidèles lecteurs et nous les invitons à joindre l'équipe des rédacteurs en nous envoyant des capsules qui enrichiront davantage encore notre bulletin.

Chroniques

Projets en ERE

Plan de développement durable du gouvernement du Québec

Afin d'assurer l'inclusion de l'éducation relative à l'environnement dans le Plan de développement durable du Québec, l'AQPERE a participé à la consultation publique et a déposé un mémoire mettant l'accent sur l'ERE.

Robert Ménard, ancien président d'ENvironnement JEUnesse, désire également partager avec vous le mémoire qu'il a présenté aux audiences et intitulé *Pour une société de décroissance au Québec*. Certaines de ses recommandations concernent l'ERE. Pour y avoir accès (<http://www.menv.gouv.qc.ca/>).

Scientifiques recherchés pour animer des jeunes

Objectif Sciences, une société française à but non lucratif (i.e. bénéfice réinjecté à 100% dans le développement de leurs activités) organise des stages scientifiques (pédagogie du projet et démarches expérimentales) pour lesquels ils cherchent un(e) gestionnaire national et des éducateurs capables de mener des projets durant les vacances d'été ou pendant l'année avec des enfants et des adolescents en :

INFORMATIQUE - ÉLECTRONIQUE - PHYSIQUE - ENVIRONNEMENT - ESPACE & AÉRONAUTIQUE - ASTRONOMIE - ÉNERGIES - ROBOTIQUE - GÉOLOGIE - OCÉANOLOGIE - ARCHÉOLOGIE - ARCHITECTURE - MATHÉMATIQUE - CHIMIE - BIOLOGIE

Pour poser sa candidature et avoir tous les détails nécessaires sur les postes proposés, les personnes qui le désirent peuvent aller sur le site d'Objectif Sciences et consulter la rubrique « Jobs ».

Comment développer un projet de verdissement des cours d'école ?

Lisez la toute nouvelle publication du groupe Evergreen qui met en évidence les bienfaits de l'enseignement en plein air sur la performance scolaire, le comportement, la santé et la sécurité des enfants. À lire absolument pour avoir une vision plus large d'un projet de verdissement et de ses bénéfices!

Les prochains ateliers du groupe sont :

- le mercredi 13 avril sur *Comment passer de l'idée à la réalité d'un projet* ;
- le jeudi 21 avril pour les professeurs sur les outils et approches qui favorisent l'intégration de la classe verte à l'enseignement.

Appuyer les revendications des étudiants pour un monde éduqué et vert

Considérant que l'éducation est un élément essentiel à un avenir viable écologiquement, Robert Ménard, ex-président d'ENJEU, croit qu'il est temps que les écologistes se positionnent en faveur du mouvement étudiant dans cette présente grève.

Voici donc une lettre ouverte qu'il a écrite à cet égard. Il vous invite à la signer en appui et à transmettre ce message à vos contacts en environnement.

DATE LIMITE POUR VOS RÉPONSES : le lundi 4 avril à 12 h, pour pouvoir l'envoyer aux journaux.

Utilit'ERE

Théâtre, humour et éducation avec la Troupe Luni-Vert!

Le 24 février dernier, la Troupe Luni-Vert débutait sa tournée printanière de dix écoles secondaires de Montréal et des environs avec sa nouvelle pièce de théâtre *Change d'air!*

Ce spectacle aborde de manière originale une problématique qui nous concerne tous : les changements climatiques. C'est à travers différents tableaux à la fois humoristiques et dramatiques que sont présentées certaines causes et conséquences des changements climatiques. Trois comédiens y interprètent une vingtaine de personnages saugrenus et attachants.

De plus, grâce à un questionnaire distribué aux élèves après la représentation, la Troupe Luni-Vert évaluera les émissions de gaz à effet de serre des familles visitées en leur donnant aussi des outils concrets pour les inciter à changer leurs comportements de surconsommation.

Change d'air! fait maintenant partie des outils d'éducation relative à l'environnement disponibles. Pour recevoir cette pièce de théâtre ou tout autre spectacle environnemental précis ou sur mesure, faites vos réservations tôt en communiquant avec la troupe au (514) 282-6638 ou info@luni-vert.com

Événements

Lancement officiel de la Décennie des Nations Unies pour l'éducation au développement durable par le directeur général de l'UNESCO

La Décennie des Nations Unies pour l'éducation en vue du développement durable (DEDD, 2005-2014) a été officiellement lancée le 1^{er} mars par le Directeur général de l'UNESCO, Koïchiro Matsuura. Suggérée pour la première fois lors du Sommet de la Terre, à Johannesburg, et adoptée par l'Assemblée générale des Nations Unies en 2002, la Décennie a pour objectif d'encourager les gouvernements des États membres à mieux intégrer le concept du développement durable dans leurs politiques éducatives et dans tous les aspects de l'apprentissage, pour susciter des changements de comportement permettant de créer une société plus viable.

En demandant aux pays de considérer l'éducation comme la pierre angulaire du développement durable, la Décennie les incitera à améliorer la qualité de l'enseignement, à sensibiliser les populations et à échanger les informations. Concept complexe, l'éducation en vue du développement durable dépasse le cadre de l'environnement (changement climatique, raréfaction, pollution et gestion inadaptée des ressources en eau, menaces pesant sur les espèces animales et végétales, et augmentation du nombre des catastrophes naturelles) et englobe également les aspects économiques du

développement (atténuation de la pauvreté, égalité des sexes, pour ne citer que ces deux exemples).

L'UNESCO est l'agence pilote de la Décennie, et jouera un rôle clé dans nombre des activités mises en oeuvre dans ce cadre. En consultation avec les partenaires et les parties prenantes, l'Organisation a élaboré un Programme d'application international pour la DEDD qui fournit des orientations générales ainsi que des suggestions et conseils de mise en oeuvre sur le terrain. L'UNESCO a également produit un CD-ROM (en anglais) qui s'adresse plus particulièrement aux enseignants et aux décideurs.

La DEDD prévoit également un dispositif d'évaluation qui permettra d'examiner les résultats de la Décennie. Un rapport sur les progrès accomplis à mi-parcours sera présenté à la 65^e session de l'Assemblée générale des Nations Unies, en 2010. Il sera compilé à partir d'indicateurs établis à différents niveaux : local, national, régional et international.

Décennie 2005-2014 : Une nouvelle ERE au Saguenay - Lac-Saint-Jean

L'AQPERE, en collaboration avec le Centre de conservation de la biodiversité boréale (CCBB), présentera un colloque qui a pour thème *L'ERE, un champ d'innovations à l'aube de la décennie sur l'éducation au développement durable*, le 10 mai 2005, dans le cadre du 73^e congrès de l'ACFAS. Les deux organismes tiennent aussi une rencontre le 13 mai avec les intervenants en éducation relative à l'environnement (ERE) du Saguenay-Lac-Saint-Jean. Cette rencontre a pour thème *Décennie 2005-2014 : une nouvelle ERE au Saguenay - Lac-Saint-Jean*.

Ce colloque est parrainé par la Chaire en Éco-conseil de l'Université du Québec à Chicoutimi, laquelle est dirigée par le professeur Claude Villeneuve.

Jumelage entre 3WEEC et Cinemambiente

Le Troisième Congrès Mondial sur l'Éducation à l'Environnement (3WEEC) passe un accord de collaboration avec le Festival Internazionale Cinemambiente.

Situées à Turin et toutes deux visant à la promotion de thèmes liés à l'environnement, les deux organisations ont décidé de collaborer afin de valoriser l'apport que les deux réalités peuvent offrir dans le panorama environnementaliste italien et international. De plus, le 3WEEC s'occupe avec Cinemambiente de la section du Festival liée aux productions cinématographiques du continent africain, puisque l'Afrique est l'invitée d'honneur du Congrès.

Les participants au Congrès auront ainsi la possibilité d'assister gratuitement aux projections de Cinemambiente et d'entrer en contact avec les artistes et les réalisateurs qui aborderont - à travers des documentaires, des vidéos et des films - des thèmes liés à l'environnement.

Pour plus d'informations et pour les inscriptions : www.3weec.org
Bureau de presse WEEC, Bianca La Placa
Tél. : +39 011 43 66 522, e-mail : press@3weec.org

Danse-o-thon E=MC2

Le Jour de la Terre vous invite à venir danser en grand nombre à E=MC2, le premier danse-o-thon d'une future tradition annuelle au profit de l'environnement. La formule « parrainage » demande aux participants de se faire commanditer par leur entourage pour un total de 50\$ par participant (25\$ pour les étudiants). L'argent servira à la plantation d'arbres en milieu urbain.

L'événement aura lieu du vendredi 22 avril au samedi 23 avril 2005, de 22 h à 8 h à la Société des Arts Technologiques (SAT), 1195 boul. Saint-Laurent à Montréal, dans le cadre des célébrations du Jour de la Terre. Des écrans géants permettront d'interagir avec un événement similaire et simultané à New York. Chacune des deux villes mettra en vedette ses DJ's en alternance. Pour se procurer des billets au prix étudiant de 25\$ (sur présentation de la carte étudiante) ou au prix régulier de 50\$, il suffit de contacter le réseau Admission : (514) 790-1245 ou 1 800 361-4595 OU le bureau du Jour de la Terre (argent comptant ou chèque seulement) : Téléphone (514) 728-0116. Courriel emc2@jourdelaterre.org. En personne 460, rue Sainte-Catherine Ouest, bureau 905.

Quand la neige s'en va, la Corvée approche!!!

Pour sa 14^e édition, le Centre de la montagne est à la recherche de bénévoles pour l'organisation de la traditionnelle Corvée du mont Royal.

En matinée, 500 personnes sont attendues au Chalet du mont Royal pour les actions environnementales de terrain telles le ramassage de déchets, la plantation d'arbres, et le suivi environnemental de la faune et de la flore.

Si vous désirez vous impliquer avec l'équipe du Centre de la montagne dans cette journée d'actions environnementales, contactez-nous rapidement. Différentes tâches sont offertes pour assurer la logistique de l'événement et l'encadrement des participants : chefs d'équipe (encadrement de 15 participants), logistique matérielle, sécurité, lunch, inscriptions...

Pour les personnes qui ne connaissent pas l'événement, une réunion d'information aura lieu le mercredi 12 avril à 18h30 à la maison Smith. Une formation de terrain aura lieu le samedi 16 avril à 9h15 à la maison Smith. Une rencontre pour les autres tâches est prévue le 26 avril à 18h30.

Vous pouvez aussi venir comme participant, en famille ou entre amis, en vous inscrivant directement le dimanche 1 mai entre 8h30 et 9h au Chalet du mont Royal.

Pour toutes informations, contactez l'équipe du Centre de la montagne :
Tél. (514) 843-8240 poste 231.

Le prix d'excellence CONSCIENTIA 2005 dans la catégorie « Grande entreprise » attribué à l'Hôtel des Seigneurs de Saint-Hyacinthe

Le 17 mars, dans le cadre du colloque sur la mise en œuvre du développement durable de la Montérégie, qui avait pour thème *COMMENT AGIR POUR UNE MEILLEURE QUALITÉ DE VIE*, a eu lieu à l'Hôtel de Seigneurs de Saint-Hyacinthe le Gala de l'excellence montérégienne en développement durable CONSCIENTIA 2005, une initiative du Conseil régional de l'environnement de la Montérégie. Lire le communiqué de presse ([http://www.ncreq.org/bulletin/pdf/Remise des Conscientia.pdf](http://www.ncreq.org/bulletin/pdf/Remise%20des%20Conscientia.pdf)).

Trente huit projets avaient été présentés au jury du concours. S'il nous plaît à souligner le fait que l'Hôtel des Seigneurs a été le lauréat du concours dans la catégorie Grande Entreprise, c'est que cet honneur est le fruit d'un PPP (partenariat-public privé) plein de sens. C'est notre propos dans l'opinion de ce bulletin.

3^e édition de la Semaine québécoise des adultes en formation

Notre calendrier des activités environnementales le démontre bien, les formations offertes à l'extérieur du système de l'éducation permettent à des millions d'adultes québécois de poursuivre une formation formelle ou informelle tout au long de leur vie active.

Des activités auront lieu à travers le Québec pour souligner l'apport de la formation continue à la culture québécoise.

La Maison du 21^e siècle : deux numéros promotionnels gratuits

Pour mieux se faire connaître, le magazine québécois de la maison saine offre gratuitement ses deux prochains numéros (été et automne 2005) à quiconque en fera la demande à nicole.caron@transcontinental.ca ou au 1 800 667-4444.

C'est une revue qui en vaut vraiment la peine. Elle contient à la fois des renseignements sur les alternatives existantes, ainsi que sur les méfaits de certains matériaux nocifs pour la santé et l'environnement.

Planèt'ERE

Le Président du PNUE est invité à Planèt'ERE 3

Le Ministre de l'Environnement du Burkina Faso, pays hôte de Planèt'ERE 3, a été nommé vice-président du Programme des Nations Unies pour l'Environnement (PNUE). Lors d'une conférence récente à Nairobi, celui-ci a invité le Président du PNUE à Ouagadougou pour Planèt'ERE 3 en juillet prochain. Il a aussi rencontré le Prix Nobel de la Paix, Wangari Maatai et lui a réitéré son invitation. Mr LEPELTIER, Ministre français de l'Écologie lui a également fait part du grand intérêt qu'il portait au forum. Une invitation officielle du gouvernement burkinabé aux différentes personnalités sera faite dès l'introduction du dossier de Planèt'ERE 3 en Conseil des Ministres du Burkina Faso.

La présidente de Nature et Vie de passage au Québec

Madame A. Kadidiatou YONLI, présidente de l'organisme qui organise Planèt'ERE 3, sera de passage au Québec du 2 au 9 avril 2005. Invitée par l'Institut de l'Énergie des pays Francophones (IEPF) au Séminaire international « Le mécanisme pour un développement propre » qui se déroulera du 4 au 6 avril à Montréal, la présidente sera accompagnée du ministre de l'Environnement du Burkina Faso. La présidente a manifesté à Robert Litzler, président de l'AQPERE et secrétaire général de l'ONG Planèt'ERE, son intention de tenir une séance de travail sur le forum Planèt'ERE 3 (18 au 26 juillet 2005). Nous lui avons répondu positivement dans ce sens et attendons l'agenda de sa visite pour fixer le contenu de la rencontre.

Du nouveau sur le site web Planèt'ERE 3

À la demande du secrétariat général de Planèt'ERE, le comité organisateur vient de mettre sur le site web du forum Planèt'ERE 3 la liste des hôtels prêts à accueillir les visiteurs étrangers au Burkina Faso. Vous trouverez photos, prix et distances par rapport au lieu du forum dans l'item hébergement de la rubrique Info-pratiques.

La présidente a également annoncé la publication prochaine des sites d'hébergement communautaires qui ont été réservés par la Fondation Nature et Vie pour les visiteurs durant leur séjour à Ouagadougou. Nous vous invitons donc à visiter régulièrement le site pour d'autres informations.

Délégation Québec-Canada

L'AQPERE est maintenant en possession de la liste nominative complète des 47 personnes qui ont réservé leur billet d'avion pour Planèt'ERE 3.

Toutefois, comme nous l'avons déjà mentionné dans le bulletin de février, nous rappelons que nous avons ouvert une liste d'attente pour permettre à d'éventuels candidats à pendre la place de ceux qui auront changé d'idée. Nous demandons aux intéressés de s'identifier auprès d'Idriss Kably (planetere@crosemont.qc.ca - téléphone : (514) 376-1065) chargé du dossier de la délégation Québec/Canada. Idriss est également prêt à répondre à toutes les questions concernant le voyage au Burkina Faso. N'hésitez donc pas à le contacter.

Opinion

Un partenariat public-privé plein de sens

par Robert Litzler

Tout a commencé le 1er septembre 2003, à un mois du colloque de l'Association des Gestionnaires des Parcs Immobiliers institutionnels du Québec, qui se tenait à l'Hôtel des Seigneurs les 2 et 3 octobre. L'AQPERE, invitée à faire la promotion de l'éducation à l'environnement aux gestionnaires, décida de joindre la parole au geste en faisant du colloque un événement zéro-déchet avec la complicité du comité vert de l'Hôtel des Seigneurs, créé quelques mois plus tôt par Bill Churma le directeur de l'Hôtel. L'hôtel ne récupérant jusque-là que le papier et le carton, il nous fallait le partenariat du comité environnemental du Cégep de Saint-Hyacinthe pour l'installation d'un centre de tri multimatières à l'hôtel, l'accord pour gérer les matières récupérées avec les leurs et l'utilisation du site de compostage des matières organiques des cuisines. Le Cégep de Rosemont quant à lui proposait d'affecter à l'hôtel une stagiaire, Jade Guilbert, pour encadrer le comité vert de l'Hôtel des Seigneurs. L'AQPERE préparait, elle, les éléments de promotion de l'opération zéro-déchet pour l'animation du kiosque.

La suite est spectaculaire et particulièrement éloquente : Jade Guilbert a été engagée à temps plein à l'hôtel pour mettre en place tous les équipements nécessaires à la collecte multimatières de l'hôtel. Le comité vert a construit les équipements de compostage et s'est donné une politique environnementale complète qui fait maintenant de l'Hôtel des Seigneurs une entreprise d'avant-garde dans le milieu hôtelier du Québec, ce qui lui a valu

de remporter le prix CONSCIENTIA 2005 au gala de l'excellence montréalaise en environnement et développement durable. Mieux, l'hôtel s'est déjà fait de nouveaux clients, ceux qui recherchent un service environnemental pour leur conférence, congrès ou exposition. Bref un partenariat qui a allié les aspects économique, social et environnemental d'un événement majeur. Un exemple pour toutes les entreprises qui oeuvrent dans le milieu hôtelier du Québec.

Ont collaboré à ce numéro :

Brigitte Blais, éditrice Communications Terre-à-Terre
Robert Litzler, président de l'AQPERE
Hugues Harry Lhérisson, coordonnateur de l'AQPERE
Jade Gilbert, Hôtel des Seigneurs de Saint-Hyacinthe
Éric Richard, Centre de la Montagne
La Troupe Luni-Vert
Objectif Science
Le Groupe Evergreen
Robert Ménard, membre
Congrès Mondial sur l'Éducation à l'Environnement
Le Jour de la Terre
CRE-Montréal
Éco-quartier Jeanne-Mance/Mile End
Nature-Action